
Революция 1905–1907 годов в Новго-
родской губернии в основном проходила 
в виде крестьянских выступлений против 
помещиков. В городах губернии активная 
роль принадлежала рабочим, ремеслен-
никам и учащейся молодежи. В револю-
ционном движении в Новгороде огромное 
значение имела солдатская масса.

Новый подъем революционного движе-
ния в 1912 году всколыхнул рабочее 
население Новгорода: проходили митин-
ги протеста против Ленского расстрела, 
на нелегальных собраниях слышались 
убедительные речи против царизма.

В годы первой мировой войны в Новго-
роде шло формирование маршевых рот 
на Северный фронт. Количество солдат 
в 177-м запасном полку доходило до 16 
тысяч. Все солдаты были сосредоточе-
ны в одном месте – в казармах ушедшего 
на фронт Выборгского полка. В запасный 
полк попало много петроградских рабочих 
и студентов. Настроение в казармах было 
революционное. Когда 2 марта 1917 года 
в Новгороде узнали о свержении цариз-
ма, то солдаты с красными знаменами 
двинулись по улицам города, освободили 
из тюрьмы политических заключенных 
и приняли на себя охрану революционного 
порядка. Был образован Совет солдатских 
депутатов. Он стал первой революционной 
властью в Новгороде.

12 марта 1917 года при активном 
участии солдат в Новгороде был создан 
комитет РСДРП, в котором с первых же 
дней работы преобладали большевики. 
Под руководством большевиков 18 июня 
1917 года в Новгороде прошла много-
людная демонстрация с участием всего 
гарнизона, рабочих и учащихся. На крас-
ных полотнищах демонстрантов пестрели 
большевистские лозунги – «Да здравствуют 

Советы!», «Долой войну!», «Долой 10 
министров-капиталистов!».

6 октября 1917 года проходила Первая 
новгородская губернская партийная конфе-
ренция. От Центрального Комитета партии 
на конференции присутствовал М. С. Уриц-
кий. На состоявшемся в Петрограде 
11–13 октября съезде Советов северной 
области делегаты от городов Новгородской 
губернии присоединились к требованию 
о созыве II Всероссийского съезда Советов 
и о передаче всей власти Советам.

Близость революционного Петрограда, 
наличие в Новгороде организованных боль-
шевистских сил обеспечили быструю побе-
ду Великой Октябрьской социалистической 
революции в Новгородской губернии.

На второй день революции, 26 октя-
бря новгородские большевики заявили 
о полной поддержке Петроградского Воен-
но-революционного комитета. В Новгоро-
де организовался Военно-революционный 
комитет, который считал, что его ««глав-
ной целью является поддержка революци-
онного порядка и укрепление завоеваний 
Великой русской революции».

3–4 декабря состоялся III съезд Сове-
тов Новгородской губернии. Около двух 
третей делегатов съезда составляли боль-
шевики. Съезд постановил: «1. Всей силой 
своего революционного духа приветство-
вать свершившуюся революцию и власть 
ею поставленную. 2. Только эта власть 
– власть Совета Народных Комиссаров… 
может закрепить завоевания совершившей-
ся рабоче-крестьянской революции, землю 
для крестьян, контроль над производством 
для рабочих, свободу и мир для рабочих, 
солдат и крестьян…» III съезд Советов 
Новгородской губернии установил Совет-
скую власть по всей губернии. На съез-
де был избран исполком Новгородского 

губернского Совета. Он энергично взялся 
за проведение в жизнь декретов Совета 
Народных Комиссаров.

Новгородцы приняли большое участие 
в разгроме иностранных интервентов 
и белогвардейцев в годы гражданской 
войны. Для борьбы с ними Новгородский 
губернский комитет РКП (б) организовал 
полк коммунистов имени В. И. Ленина. 
Из состава полка вышло много команди-
ров Красной Армии. На призыв Новгород-
ского губкома партии о вступлении в ряды 
Красной Армии откликнулись деревенские 
комитеты бедноты. При крупных заво-
дах создавались добровольческие отряды. 
Новгородские коммунистические добро-
вольческие отряды действовали против 
Колчака и отличились в боях за Пермь, 
Уфу и Челябинск. В дни первого и второ-
го наступления Юденича на Петроград 
в Новгороде принимаются все неотложные 

меры к защите города и посылке вооружен-
ных отрядов на помощь Петрограду. Новго-
родцы участвовали в разгроме Деникина. 
На борьбу с белополяками Новгород послал 
отряд добровольцев, состоявший в основ-
ном из комсомольцев.

Голод и хозяйственная разруха 1918–
1920 годов вывели из строя промышлен-
ные предприятия Новгорода. По окончании 
гражданской войны новгородцы присту-
пили к восстановлению предприятий. Их 
не только восстановили, но и расширили. 
Количество рабочих на них в 1925 году 
по сравнению с 1913 годом увеличилось 
в три раза.

За годы довоенных пятилеток Новгород 
рос и развивался. Население с 27 тысяч 
человек в 1917 году возросло к 1940 году 
до 42 тысяч человек.

Новгородский исторический сборник, 
вып. 9. 1959 г.
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Дорогие новгородцы!
На протяжении всей истории человече-

ства самые светлые умы вынашивали мечту 
об обществе, где царили бы справедливость, 
добро и правда, равенство и дружба всех 
народов. Эта мечта начала осуществляться 
после победы Великой Октябрьской социа-
листической революции. 

Сегодня, познав на практике что такое 
капитализм, мы с вами в полной мере можем 
оценить весомость социальных завоеваний 
Великого Октября, когда советским людям 
были гарантированы 8-часовой рабочий 
день, бесплатность образования, здравоох-
ранения, право на труд и отдых, достойное 

обеспечение в старости. Только сейчас, 
увидев безумное лицо нацизма, мы можем 
в полной мере оценить, как много делалось 
в советской стране для решения националь-
ного вопроса, где каждая нация, каждая 
народность чувствовала себя равной в брат-
ской семье народов.

Мы убедились, что насколько государ-
ство отказывается от ценностей Великого 
Октября, настолько же граждане утрачива-
ют свои социальные права.

Коммунисты Новгородской области  
каждый год в день 7 Ноября собирают 
под красными знаменами всех, кому доро-
ги идеалы социализма и кто твердо верит 

в их торжество. Мы с гордостью отмеча-
ем этот замечательный праздник, несмо-
тря на то, что его и пытаются  замолчать 
и подменить те, кому не по душе великая 
слава СССР. Сегодня от нас с вами, от наших 
дел и поступков зависит то, как будет жить 
Россия.

Желаю всем крепкого здоровья,  благо-
получия, уверенности в завтрашнем дне!

С праздником Великой Октябрьской 
социалистической революции! С 97-й 
годовщиной Октября!

В.Ф.Гайдым,
первый секретарь Новгородского обкома КПРФ

с праздником великого октября!
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Большинство членов бюро обкома впер-
вые посетили новый офис Боровичского 
партийного отделения – помещение недав-
но приобретено на средства ЦК КПРФ. 
Здесь еще не все обустроено, нет необхо-
димой мебели, но сюда уже идут комму-
нисты, комсомольцы, ветераны, члены 
организации «Дети войны». Да и просто 
горожане, которые приходят на прием 
депутата областной Думы фракции КПРФ 
коммуниста А. И. Ходосова или отозвались 
на призыв Боровичского райкома партии 
принять участие в сборе гуманитарной 
помощи жителям Луганска. Надо заме-
тить: здесь очень активно работают в этом 
направлении.

Выездное бюро обкома КПРФ прошло 
совместно с членами бюро Боровичского 
райкома КПРФ. Очень порадовал состав 
рабочего органа – это в основном моло-
дые, зрелые люди из числа ИТР, старшее 

поколение представлено опытными педа-
гогами.

Началось бюро с доклада первого 
секретаря Новгородского обкома КПРФ 
В. Ф. Гайдыма об итогах Октябрьского 
пленума ЦК КПРФ, в работе которого он 
принял участие.

Был заслушан отчет первого секретаря 
Боровичского райкома КПРФ В. В. Иванюш-
ко о работе по выполнению постановления 
бюро обкома КПРФ «О практике работы 
Боровичского и Старорусского райкомов 
КПРФ.

Комитет Боровичского райкома КПРФ 
добился улучшения по некоторым из основ-
ных показателей работы. Однако есть 
и определенные трудности, с которыми 
активу не удалось справиться: не налажена 
политическая учеба коммунистов, тормо-
зится работа по созданию партийных ячеек 
на селе, в начальной стадии находится 

формирование списка кандидатур от КПРФ 
для борьбы за депутатские мандаты в орга-
ны местного самоуправления в очередной 
выборной кампании, недостаточно исполь-
зуются возможности депутата областной 
Думы коммуниста А. И. Ходосова, не рабо-
тает система партийных поручений.

Выступили все члены бюро обкома 
и райкома партии. Пытались понять, разо-
браться, почему по некоторым направле-
ниям именно здесь не удается улучшить 
работу, в чем причина, вспоминали удач-
ный опыт других отделений, предлагали, 
советовали. Разговор получился очень 
заинтересованным и откровенным. Это был 
разговор товарищей, единомышленников, 
которые искали пути решения проблем, 
возникших в конкретной партийном орга-
низации.

Всем очень понравилось предложение 
члена бюро обкома КПРФ, депутата област-
ной Думы из Старой Руссы В. В. Степанова, 
который предложил боровичанам и старо-
русцам заключить договор на соревно-
вание партийных отделений. Вспомнили, 
что в 80-е годы существовало соревнова-
ние между Старой Руссой и Боровичами, 
когда обменивались опытом, делегациями, 
дружили и соперничали, а в итоге – шли 
вперед по развитию экономики и социаль-
ной сферы.

Следующим вопросом повестки дня 
была информация об организации партий-
но-политической учебы в отделениях 
КПРФ. Член ЦК КПРФ, член обкома КПРФ, 
бывший ректор Новгородского пединститу-
та Н. Г. Биндюков рассказал об опыте поли-
тической учебы в Новгородском городском 
отделении КПРФ, где он активно проводит 
занятия в школе молодого коммуниста.

И завершилось мероприятие сообщени-
ем о подготовке празднования 97-й годов-
щины Великой Октябрьской социалистиче-
ской революции.

Партийная жизнь

выездное заседание бюро обкома
  Очередное бюро  Новгородского обкома КПРФ  в минувшую суббо-

ту прошло на базе Боровичского партийного отделения.

сытый голодного 
не разумеет

Областная Дума рассмотрела 
закон об установлении величины 
прожиточного минимума новго-
родского пенсионера.

Согласно проекту закона, который 
представлял вице-губернатор Алексей 
Афанасьев, прогнозная величина прожи-
точного минимума пенсионера по Новго-
родской области в следующем году соста-
вит 6822 рубля.

Руководитель фракции КПРФ в Новго-
родской областной Думе Валерий Гайдым 
поинтересовался у докладчика, какой 
прожиточный минимум он считает реаль-
ным? – «Не менее 10 тысяч рублей»,– 
неохотно ответил Алексей Афанасьев.

– Даже заместитель губернатора, пред-
лагающий нам утвердить минимум менее 
7 тысяч рублей, сознает, что на такую 
сумму прожить невозможно,– прокоммен-
тировал Валерий Гайдым.– А в 2015 году 
легче не будет. Экономическая ситуа-
ция еще более осложняется, социальные 
проблемы станут острее. Уже сейчас мы 
ощущаем рост цен, увеличение тарифов. 
А еще и возрастут налоги. И пр. и пр.

На заседании областной Думы Вале-
рий Федорович, обращаясь к депутатам, 
призвал их не отмалчиваться, возмущать-
ся, ставить вопрос перед Правительством.

Реакция у коллег-депутатов была 
разной. Вице-губернатор Александр Смир-
нов («Единая Россия») например, сказал, 
что от нас, мол, ничего не зависит. Дирек-
тор ОАО «БКО» Владимир Можжерин 
(«Единая Россия») заметил, что, спроси 
у любого в зале, – всем зарплаты не хвата-
ет. Заметим кстати, что по опубликованной 
в СМИ информации подавляющее большин-
ство областных депутатов – миллионеры! 
Спрашивается: если им миллионов мало, 
то как прожить на прожиточный минимум?

Добавим, что Российский парламент 
в первом чтении принял законопроект 
об увеличении минимального размера 
оплаты труда до 5965 рублей. В то же 
время официальный размер прожиточно-
го минимума для трудоспособного населе-
ния составит в следующем году 9416 руб. 
в месяц. Таким образом, МРОТ составит 
от прожиточного минимума всего лишь 
63,4 процента!

Принимали закон депутаты Госдумы, 
зарплата которых уже составляет порядка 
450 тысяч рублей, хотя еще в начале этого 
года в разы была меньше.

Проект нового закона предполагает 
формировать представительные органы 
муниципальных районов Новгородской 
области из глав и депутатов сельских 
поселений.

Если раньше все органы местного 
самоуправления избирались всеобщим 
прямым голосованием, то теперь выби-
раться будет только низовое звено – 
поселенческий уровень. Депутаты 
районного звена потеряют право изби-
раться напрямую.

Депутаты разных фракций в ходе 
обсуждения отмечали, что новый поря-
док выборов ограничивает избиратель-
ные права граждан.

Руководитель фракции КПРФ 
в Новгородской областной Думе Валерий 
Гайдым считает грядущее преобразова-
ние попыткой партии власти создать 
себе благоприятные условия перед 
выборами, соорудить новый фильтр, 
заранее отсекая оппозицию, и выра-
зил беспокойство тем, что в районные 
думы войдут в основном представители 
партии власти.

– Если в поселенческом Совете 
большинство представителей «Единой 
России», то нет сомнения, что в район-
ную Думу попадут представители имен-
но этой партии,– резонно заметил Вале-
рий Гайдым., комментируя ситуацию 
журналистам.

Затронул он и аспект качествен-
ных характеристик «выдвиженцев». 
Когда выбирали человека на уровень 

поселения, учитывали его возможно-
сти именно для круга вопросов этого 
поселения. Но сможет ли этот человек 
решать проблемы районного масшта-
ба? Вполне возможно, что избиратели 
не отдали бы за него голос, зная, что он 
пойдет на районный уровень.

Отметил Гайдым и другой «слабый» 
момент: говорим о необходимости 
разделения властей, а предлагаем глав 
поселений сделать районными депута-
тами. То есть переплетаются законода-
тельная и исполнительная власти. Сами 
себе законы сочинять будут.

– За последние 20 лет мы пять раз 
принимали законы, меняющие прави-
ла игры. Такие законы должны обсуж-
даться с народом, их нельзя принимать 
кулуарно, а сейчас о нем не знают даже 
районные депутаты, чья судьба реша-
ется,– пояснил Гайдым.– Эксперименты 
над органами местного самоуправления 

и избирательной системой допустимы, 
когда в стране экономическая стабиль-
ность, когда экономика процветает, 
но у нас совсем иное положение дел. 
В нынешней экономической и внешне-
политической обстановке такие экспе-
рименты порождают политическую 
напряженность внутри регионов.

По инициативе депутата-коммуниста 
областной Думы Вячеслава Степанова 
состоялось обсуждение предстоящей 
реформы в Думе Старорусского района, 
и никто, кроме председателя, грядущие 
перемены не поддержал.

У депутатов областной Думы есть 
время до 13 ноября, чтобы представить 
свои поправки в комитет по законода-
тельству – с их учетом закон примут 
во втором чтении, на ноябрьском засе-
дании Думы.

 Депутаты областной Думы в 
первом чтении приняли законо-
проект о новом порядке форми-
рования районных дум.

для своих  у власти – «зеленая улица»

К проведению праздничного меропри-
ятия был привлечён клуб ветеранов «Моя 
судьба».

Напомним, что по итогам прошедших 
14 сентября выборов в Совет депутатов 
Савинского сельского поселения прошли 
три кандидата от КПРФ: Александр Гурков, 
Любовь Гаврилюк и Андрей Шустров.

Концерт 
для жителей 

деревни шолохово
Члены фракции КПРФ в Сове-

те депутатов Савинского сель-
ского поселения Новгородского 
района организовали концерт 
для жителей деревни Шолохо-
во, посвящённый Дню пожилого 
человека.
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Перед участниками семинара 
выступил Председатель ЦК КПРФ 
Геннадий Андреевич Зюганов.

Он дал оценку политической ситу-
ации в мире, которую считает «драма-
тической». По мнению Г. А. Зюганова, 
риторика западных лидеров в послед-
нее время все больше напоминает 
нам о жестких временах «холодной 
войны». Так, президент США Барак 
Обама открыто назвал опасность, 
исходящую от России, в числе трех 
основных угроз для своей страны 
и стран Запада наряду с лихорадкой 
Эбола и мусульманским экстремиз-
мом.

В этой связи лидер российских 
коммунистов обратил внимание 
на экономическую отсталость совре-
менной России. Он привел цитату 
из знаменитой речи И. В. Сталина, 
когда руководитель СССР призвал 
преодолеть экономическое отстава-
ние от передовых государств в тече-
ние одного десятилетия. Зюганов 
напомнил об основных экономических 
достижениях нашей страны под руко-
водством коммунистической партии.

«В те годы Советской державе 
удалось выйти на передовые рубе-
жи экономики, но за последние 20 
лет компрадорский капитал промотал 
гигантские резервы СССР. Мы снова 
отстали от передовых стран на деся-
тилетия. Но сегодня у нас не осталось 

и десяти лет, чтобы преодолеть это 
отставание», – с горечью констатиро-
вал лидер российских коммунистов.

Он жестко оценил проводимый 
в стране либеральный курс, который, 
по его мнению, полностью прова-
лился. Этот тезис подтверждают 
и данные социологических опросов 
населения. Так, только примерно 7% 
граждан страны сегодня придержива-
ются либерально-рыночных взглядов.

В качестве альтернативы либе-
рализму Г. А. Зюганов назвал совре-
менный Китай, который показывает 
в последние годы положительную 
динамику в экономике. «Китай стано-
вится первой державой мира. Обнов-
ленный китайский социализм рабо-
тает, он эффективен. Поэтому мы 
должны использовать этот опыт 

и шире его пропагандировать»,– 
призвал лидер КПРФ.

Руководители региональных отде-
лений поделились опытом работы, 
обсудили проблемы, с которыми им 
приходится сталкиваться в работе, 
определили главные задачи на пред-
стоящий период.

«Рабочий класс сегодня превра-
тился в пролетариев. Им (пролета-
риям) нечего продать, кроме своего 
труда и таланта. У них нет ни заводов, 
ни земли, никакой частной собствен-
ности. У них есть только рабочие 
руки», – сказал Г. А. Зюганов.

«Но мы пока слабо работа-
ем на этом направлении,– честно 
признал лидер российских комму-
нистов. – А без этого невозможно 
решить ни одной стоящей перед нами 
задачи».

«Поэтому КПРФ должна капи-
тально развернуться в этом направ-
лении. И поставить для себя задачу 
превратиться из партии протестного 
движения в партию реальной борьбы 
за власть. Но без усиления пролетар-
ского духа и характера нашей партии 
невозможно решить эту историческую 
задачу», – считает Г. А. Зюганов.

«Мы сейчас вступаем в новую 
пору выборных кампаний, которые 
будут отличаться от всех предыду-
щих»,– отметил Геннадий Андрее-
вич и призвал коммунистов опирать-
ся на трудовые коллективы и шире 
использовать в агитационной работе 
возросшие информационные возмож-
ности нашей партии.

Партийная жизнь

семинар руководителей региональных 
отделений КПрФ

Среди 700 делегатов и гостей 
форума был и член фракции 
КПРФ в Думе Великого Новгорода 
Вадим БЕРИАШВИЛИ.

– С приветственным словом перед 
нами выступили: председатель моло-
дежного парламента Москвы Владимир 
Владимиров, депутат Государственной 
Думы Сергей Железняк, председатель 
Московской городской Думы Алексей 

Шапошников, ректор Российской 
академии народного хозяйства и госу-
дарственной службы Владимир Мау,– 
рассказывает Вадим Бериашвили.– Мы 
на форуме обсуждали проекты феде-
ральных законов, разработанные 
участниками образовательного проек-
та Молодёжного парламента Москвы 
и Молодёжной комиссии Всероссий-
ского Совета местного самоуправле-
ния «Школа молодых законотворцев», 

делились опытом и инициативами. 
Например, инициативы по изменению 
действующих законов были представ-
лены в виде простых, отчасти забавных 
мультфильмов. Ситуации были взяты 
из реальной жизни и касались таких 
важных сфер, как оказание жилищ-
но-коммунальных услуг, рассмотрение 
жалоб и обращений, предоставление 
вузами временной регистрации иного-
родним студентам, упрощение участия 
предприятий в открытых конкурсах 
в сфере госзакупок, отсрочка от армии 
студентам вечерних отделений вузов, 
быстрый поиск пропавших детей, 
решение трудовых споров в создан-
ных трудовых арбитражных судах 
и участие в выборах людей, не достиг-
ших 18 лет.

В рамках форума проводились 

пленарные заседания, дискуссионные 
площадки, круглые столы. В рассмо-
трении законопроектов принимали 
участие эксперты федеральных и реги-
ональных органов государственной 
власти, общественных объединений 
и организаций, коммерческих струк-
тур, средств массовой информации. 
По итогам форума принято решение 
о поддержке законодательных иници-
атив, лучшие из которых рекоменду-
ются к внесению в Государственную 
Думу ФС РФ.

Напомним, что Молодежный зако-
нотворческий форум – обществен-
но-политическая площадка, органи-
зованная в целях создания условий 
для участия молодых граждан в зако-
нотворческой деятельности на регио-
нальном и федеральном уровне.

Форум молодых парламентариев
16 октября в Москве состоялось заседание Второго Молодежного 

законотворческого форума на базе Российской академии народного 
хозяйства и государственной службы при Президенте РФ.

В Москве  состоялся семинар руководителей региональных отделе-
ний КПРФ, в котором принял участие первый секретарь Новгородско-
го обкома КПРФ Валерий Федорович Гайдым.

У новгородских
 комсомольцев – 

новый лидер
В канун Дня комсомола в Великом 

Новгороде прошла отчетно-выборная 
конференция областного отделения 
ЛКСМ, на которую съехались делега-
ции из различных районов области.

С отчетным докладом выступил первый 
секретарь Новгородского областного отде-
ления ЛКСМ РФ Константин Иванов, кото-
рый отметил, что комсомол – это уникальная 
организация, которая сплачивает молодежь, 
обладающую критическим мышлением, 
готовую бороться за справедливость под 
красным знаменем. Комсомольцы сдела-
ли анализ своей работы, отметили  успехи, 
недостатки, определили для себя основные 
векторы работы. 

После закрытия конференции состоялся 
организационный пленум областного коми-
тета ЛКСМ РФ. Первым секретарем област-
ного комитета была избрана Карина Смотра-
кова (юрист по образованию), вторым 
секретарем – Александр Галанец (студент 
юридического факультета).

с днем рождения, 
комсомол!

В день рождения комсомола в  гости к 
молодежи в офис обкома КПРФ пришли 
ветераны комсомольского и пионерско-
го движения. Слушатели Школы молодого 
политика при Новгородском горкоме КПРФ 
подготовили выступления на темы «Комсо-
мол в годы Великой Отечественной войны», 
«Шесть орденов комсомола» и «Комсомол 
ХХI века!»

Праздники и будни
Состоялось расширенное заседание 

бюро Новгородского горкома КПРФ, 
в работе которого приняли участие 
секретари первичных партийных ор-
ганизаций Великого Новгорода.

Коммунисты города наметили задачи по  
усилению партийного влияния на трудовые 
коллективы в соответствии с постановле-
нием последнего  Пленума ЦК КПРФ,  обсу-
дили мероприятия по празднованию 96-й 
годовщины  комсомола и 97-й годовщины 
Великого Октября, сделали анализ прове-
денной работы по росту партийных рядов.
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Из выступления Председателя ЦК 
КПРФ Г. А. Зюганова на VI (октябрь-
ском) Пленуме ЦК КПРФ

Г. А. Зюганов дал развернутую харак-
теристику капитализма в России. «Это 
общество регрессивное и реакционное 
(По выпуску промышленной продукции 
мы отстали от развитых государств как 
минимум в 5 раз. Разрушено село. Пара-
лизована денежно-кредитная система. 
Критически падает профессиональный 
уровень работников во всех сферах эконо-
мики и управления); капитализм в стра-
не паразитический (Госаппарат в России 
вдвое больше, чем во всём Советском 
Союзе. Миллионы людей, занятых опера-
циями с недвижимостью и в банковско-
финансовом секторе, связанные со спеку-
ляциями, паразитируют на реальном 
производстве»); российский капитализм 
имеет компрадорский и олигархический 
характер (новоявленные «стратегиче-
ские собственники» сразу определили, 
что только став поставщиками сырья, 
они получат место в системе глобального 
капитализма. В этом году за рубеж уже 
выведено 90 млрд долларов. И крупно-
му, и среднему капиталу присуще тесное 
сращивание с бюрократией.

Далее лидер КПРФ дал характери-
стику рабочему классу России, расширив 

рамки его понятия. Класс эксплуатиру-
емых работников стал включать ещё 
и огромную армию пролетариев умствен-
ного труда.

Сегодня к индустриальному рабочему 
классу России можно отнести 26 милли-
онов пролетариев. Ещё 5,5 миллионов 
рабочих трудятся в торговле, бытовом 
обслуживании и ЖКХ. Ещё 2,5 миллиона 
работает в сельском и лесном хозяйстве, 
рыболовстве и рыбоводстве. В России 
около 20 миллионов наёмных работников 
умственного труда. Среди производите-
лей интеллектуальных ценностей особое 
место занимает «конторский пролетари-
ат», который испытывает на себе возрос-
шую интенсивность труда и его недоста-
точную оплату.

«КПРФ обязана расширять влияние 
в рабочей среде,– сказал руководитель 
партии. – Надо подумать о развитии наших 
«первичек» так, чтобы связать их с веду-
щими предприятиями. Это приблизит 
КПРФ к рабочему классу. Партии нужны 
«опорные точки» влияния. До революции 
большевики работали и на крупных заво-
дах, и в мелких мастерских. И листовки 
они делали адресными – для конкрет-
ной пекарни или фабрики. Отделения 
КПРФ призваны действовать как ячейки 
партии рабочего класса. Важен каждый 

шаг вперёд: спасти рабочих от уволь-
нений, помочь улучшить коллективные 
договоры, создать юридические службы 
по трудовым спорам, организовать заба-
стовку. О каждом таком шаге должно 
знать всё предприятие, район, город».

«Нужен приток 
рабочих в наши 
ряды. Решением 
нашего плену-
ма предлагается 
установить: доля 
рабочих в выбор-
ном руководя-
щем органе КПРФ 
не может быть ниже доли рабочих, стоя-
щих на учёте в партийном отделении. 
Кроме того, рабочих «от станка» нужно 
смелее выдвигать кандидатами в депута-
ты на выборах разных уровней».

«Во всех партийных комитетах должен 
быть секретарь, отвечающий за рабочее 
движение, соответствующие комиссии 
и отделы. В каждом местном отделении 
необходимо определить конкретные заво-
ды и фабрики, шахты и рудники, стройки 
и транспортные предприятия, которые 
станут «опорными точками» для нашей 
работы. Горкомы и райкомы должны опре-
делить конкретные первичные отделения, 
отвечающие за эту работу. Связь хотя бы 
с одной из «опорных точек» должна стать 
постоянным поручением для членов руко-
водящих и контрольных органов партии, 
для депутатов-коммунистов.

«Мы обязаны иметь оперативную 
информацию с предприятий и организа-
ций. Только тогда можно помочь в прове-
дении забастовки или направить «десант» 
депутатов-коммунистов на конферен-
цию, обсуждающую коллективный дого-
вор. Нужно знать о каждом увольнении 
рабочих по инициативе администрации. 
После юридической оценки этих фактов 
необходимо разворачивать кампании 
солидарности – от выпуска листовок 
до проведения митингов. Неуклонно 
должен действовать принцип: не остав-
лять без внимания ни одного факта 
несправедливого увольнения».

«Каждая акция должна иметь конкрет-
ный повод и задачу, понятные лозунги 
и требования. В центр внимания нужно 
ставить защиту интересов наёмных 
работников физического и умственного 
труда».

Крайне важно придать новое каче-
ство нашей деятельности в профсою-
зах. Нужна целенаправленная борьба 
за вхождение членов и сторонников 
КПРФ в их руководящие органы.

Целый раздел лидер КПРФ посвятил 
теме усиления идеоло-
гической работы партии. 
«Стратеги Запада хорошо 
видели ключевое условие 
реставрации капитализма 
в нашей стране. Они осла-
бляли советский рабо-
чий класс, насильственно 
превращали его из клас-

са-нации в пролетариат, лишённый 
собственности и власти. Да, большин-
ство рабочих ещё не ощутили себя силой, 
которая уничтожит диктатуру капитала 
и установит свою. Они не прониклись 
единством своих классовых интересов 
с учителем и врачом, с другими проле-
тариями умственного и физического 
труда. Варварская деиндустриализация 
лишила рабочий класс интеллектуально 
зрелого авангарда. Жестокая конкурен-
ция на рынке труда и страх безработицы 
препятствуют классовой солидарности. 
Откровенно фальсифицируется совет-
ская история. Со времён Лёни Голуб-
кова открыто культивируются мещан-
ство и потребительство. Всё это давит 
на сознание рабочего человека.

Наше влияние в пролетарской среде 
будет тем весомее, чем больше внима-
ния этому уделят наши женские орга-
низации, РУСО, «Русский лад», Движе-
ние в поддержку армии, Союз советских 
офицеров. Для ЛКСМ РФ крайне важно 
найти пути повышения влияния на рабо-
чую молодёжь и на тех, кто готовится ею 
стать,– такие задачи определил лидер 
КПРФ.– От депутатов-коммунистов ждём 
активного продвижения конкретных 
законодательных мер по сохранению 
и расширению рабочего класса России, 
воссозданию реального сектора эконо-
мики, её высокотехнологичных отрас-
лей. Давайте возьмёмся за подготовку 
поправок к Трудовому кодексу РФ, кото-
рые расширят права наёмных работни-
ков, включая право на забастовку. Важно 
также усилить законодательную защиту 
профсоюзных активистов».

аКтУально

– В истории КПРФ впервые на таком 
высоком уровне подробно рассматри-
вался вопрос, связанный с рабочим 
классом и его положением в совре-
менной России, – сказал Валерий 
ГАйДыМ.– Как всегда ярким и содер-
жательным был доклад Геннадия 
Андреевича Зюганова. Были раскры-
ты проблемы современного рабоче-
го движения, даны ответы на вопро-
сы, зачем партии нужен рабочий 
класс и зачем рабочему классу нужна 
партия, были поставлены задачи, 
стоящие перед партией относительно 

увеличению влияния в пролетарской 
среде, к чему должны стремиться 
региональные организации КПРФ.

Авангардом борьбы за народ-
ные интересы, за победу социализма 
в нашей стране призван быть рабо-
чий класс, руководимый Коммунисти-
ческой партией. Это главная мысль 
в докладе Председателя ЦК КПРФ 
Г. А. Зюганова на очередном плену-
ме Центрального Комитета партии. 
Она же красной нитью прошла сквозь 
все выступления при обсуждении 
доклада в зале пленума.

Коммунисты и рабочий класс
18 октября 2014 года в Подмосковье состоялся VI (октябрьский) 

Пленум ЦК КПРФ. В его повестке дня единственный вопрос: «Поло-
жение рабочего класса в России и задачи КПРФ по усилению влияния 
в пролетарской среде».

В работе пленума приняла участие делегация новгородских комму-
нистов. В ее составе члены ЦК КПРФ Н. Г. Биндюков и первый секре-
тарь Новгородского обкома КПРФ В. Ф. Гайдым, а также рабочий ОАО 
«Акрон» Глеб Мещеряков.

«Всё испытав,
Мы знаем сами,

Что в дни психических атак
Сердца, не занятые нами,

Не мешкая, займёт наш враг».
Василий Федоров

Положение рабочего класса в россии и задачи 
КПрФ по усилению влияния в пролетарской среде
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КтО ЛьЕт ВОДу 
НА МЕЛьНИЦу РуСОФОБОВ?
Автор статьи, радуясь этому акту ван-

дализма, фактически встаёт на сторону 
нацистов и русофобов, выражает под-
держку их действиям, хотя и пытается от-
городиться от них. Он утверждает, что па-
мятник В. И. Ленина портил харьковскую 
площадь, но почему тогда и мэр города 
и многие жители категорически осудили 
случившееся варварство?

Удивительно, что Леонида Лопаницы-
на внешний облик площади беспокоит 
больше, чем творящиеся на Украине без-
закония и больше чем смерти жителей 
Донбасса под снарядами и бомбами «ев-
роинтеграторов». 

Появление статьи с рассуждениями на 
тему, нужно или нет сносить памятники, 
в другой ситуации ещё было бы вполне 
допустимым. Ведь каждый человек име-
ет право высказывать своё мнение. Как 
сказал Петр Первый, «дабы дурь каждого 
видна была».

Но сейчас, когда в братской Украине 
льётся кровь, звучат антирусские призы-
вы и проводится наступление на права 
русскоязычного населения и на этом фоне 
сносят памятники не только В. И. Ленину, 
но и другим деятелям нашей общей исто-
рии, такие публикации считаю провокаци-
онными. В то время, как и президент, и 
все парламентские партии России призы-
вают наше общество сплотиться на фоне 

угрозы откровенного нацизма, такие ста-
тьи способствуют нарастанию социальной 
розни и помогают врагам нашей страны в 
информационной войне.

И совершенно не время сейчас рассуж-
дать о возможности сноса памятника В. 
И. Ленину на Торговой стороне Великого 
Новгорода, что делает редактор ННГ. Да-
вайте вспомним, ведь крах и Российского 
и советского государства начинался со 
сноса памятников,  а потом история все 
расставляла по своим местам, и народ 
начинал собирать средства на восстанов-
ление разрушенного. Редактор обращает-
ся к депутатам, которым якобы следует 
поднять вопрос о сносе, но пусть спросит 
мнение у членов совета мэров – людей, 
руководивших нашим городом. Сомнева-
юсь, что они поддержат такое решение. 

Данная публикация уже вызвала мно-
жество обращений в обком и горком КПРФ 
от возмущённых новгородцев. И мы наде-
емся, что редакция ННГ предоставит воз-
можность на своих страницах разместить 
один из таких откликов на публикацию 
Лопаницына.

Валерий Гайдым

ПАМятНИК ЛЕНИНу КАК 
СИМВОЛ СОПРОтИВЛЕНИя
Оправдывая украинских фашистов,  ав-

тор заметки в ННГ видимо просто не до 
конца понимает ситуацию на Украине. В 
самом деле, телевизор ведь дает чаще 

всего только яркую картинку, не объяс-
няя всего того, что происходит за кадром. 
Впрочем, я не могу исключать и того, что 
человек, представившийся бывшим жите-
лем Харькова,  сам все отлично понимает, 
но при этом  держит за дураков читателей. 
Именно потому я и не хочу расписывать 
все его ошибки (или откровенную ложь, 
это уж пусть каждый понимает как знает), 
а просто расскажу о ситуации на Украине 
в контексте борьбы свидомитов (произво-
дное от выражения свидомый, т.е. созна-
тельный) с собственной памятью.

Война с памятниками в молодой незави-
симой стране идет ровно столько, сколько 
существует само Украинское государство. 
И, кажется, в России всем известно, что 
страдают от нее не только Ленин, но и все 
монументы, установленные русским лю-
дям, а также освободителям Украины от 
немецко-фашистских захватчиков. Одна-
ко, даже такая активная борьба с истори-
ей вовсе не делает снос железного Ильи-
ча в Харькове заурядным событием, как 
это пытается представить автор ННГ. И 
дело вовсе не в том, что именно это изва-
яние вождя мирового пролетариата было 
самым большим на Украине, просто так 
уж вышло, что все антимайданные движе-
ния Юго-Востока страны стали формиро-
ваться именно вокруг памятников Ленину 

в крупных промышленных центрах.
Именно на Бессарабке в Киеве собира-

лись жители столицы, возмущенные тем, 
что приезжие галичане загаживают их 
родной город, именно под памятником 
Ленину в Донецке Павел Губарев про-
вел первый митинг,  на котором он и был 
провозглашен народным губернатором, 
именно памятники человеку, благода-
ря которому и состоялась современная 
Украина,  стали  тем сакральным местом, 
где собирались те, кто понимал, чем за-
кончится майдановский шабаш в стране. 
Потому и начался активный «ленинопад», 
что именно эти памятники выступали сим-
волом несогласия с новой властью.

Харьковский регион интересен тем, что 
при подавляющей поддержке республи-
канских идей власть здесь имеют все-таки 
сторонники майдана. А это значит, что 
огромное количество людей оказалось 
либо в тюрьме, либо в бегах. После раз-
грома активистов Харьковской республи-
ки защищать и город, и символ сопро-
тивления майданной власти – памятник 
Ленину – оказалось некому. 

То, что Ленина в Харькове все-таки сне-
сут, стало понятно, когда многочисленные 
участники Правого Сектора и всевозмож-
ных батальонов войне на передовой стали 
предпочитать безопасные митинги в тылу. 
В большинстве своем эти активные моло-
дые парни были недовольны абсолютно 
всем. И если бы им не придумали подхо-
дящего занятия, то могли кинуться и на 
саму власть, к которой у них также име-
ется немало претензий. Ленин в Харькове 
стал для Порошенко и Коломойского тем 
спасительным свистком, через который 
уходит пар из кипящего чайника. И автор 
ННГ может сколько угодно открещиваться 
от фашизма (не важно украинского или 
русского), но поддерживая борьбу с исто-
рией и снос символов сопротивления, он 
все равно становится в ряды бандеров-
цев, которые жаждут потопить в крови 
сначала Донбасс, а затем и всю Россию.

Дмитрий Гончаров, 
специально для «Новгородской правды»

 тема

В «Новой Новгородской Газете» от 8 октября вышла статья, автор 
которой выражает сомнение в необходимости ремонта памятников 
Ленину в Новгороде и откровенно говорит о том, что отнюдь не пе-
чалится тем, что  варвары разрушают памятники на украине, в част-
ности, памятник Ленину в Харькове. Мы публикуем два коммента-
рия – первого секретаря Новгородского обкома КПРФ В. Гайдыма и 
политолога с украины Д. Гончарова.

и снова о ленине

Так «РР» рекомендует посетить в 
Финляндии город Тампере — второй 
по значимости город Финляндии. Тут 
расположен единственный в Евросоюзе 
действующий музей Ленина. В 1906 году 
Ильич выступал в Доме рабочих города 
Тампере перед финскими товарищами. 
Он заявил, что после прихода большеви-
ков к власти Финляндия получит незави-
симость. Слово свое Ленин, как извест-
но, сдержал.

В 1980-е годы в музее при содей-
ствии СССР были созданы две постоян-
ные экспозиции – «Ленин и Финляндия» 
и «Жизнь Ленина». В 1985 году в СССР 

выпустили почтовую  марку с изобра-
жением музея. А годом позже он был 
награжден советским орденом «Друж-
бы народов». Тогда же музей посетило 
рекордное число туристов – 27 тысяч.

При музее действует магазин суве-
ниров. Футболка с вождем – 17 евро, 
постеры – 4.50. Работает тематическая 
библиотека.

 В Цюрихе «РР» советует обратить 
внимание на Центральный железнодо-
рожный вокзал. Отсюда в апреле 1917 
года группа большевиков во главе с 
Лениным отправилась в Петроград 
делать социалистическую революцию. 

В Мюнхене туристы могут загля-
нуть в любимую ленинскую пивную 
Hofbräuhaus. Пиво тут варят уже четыре-
ста лет. В Мюнхене Ильич издавал газету 
«Искра». 

Во Франции Ленин прожил около 
четырех лет. Одно из знаковых мест – 
квартира на улице Мари-Роз, 4. В свое 
время скромное жилье главного боль-
шевика выкупила Французская коммуни-
стическая партия, которая организовала 
в квартире музей. Однако сейчас музей 
закрыт, а посему предлагаем посетить 
одно из любимых кафе Ильича – «Ротон-
да». Неполный список посетителей 
включает Пикассо, Дерена, Модильяни, 
Кандинского и Сталина, который якобы 
играл тут с Лениным в шахматы

Лондонская таверна «Корона» 
известна тем, что именно здесь была 
создана партия большевиков. На втором 
этаже «Короны» русские социал-демо-
краты разделились на две фракции. 
Сторонников Ленина оказалось больше. 
Съезд принял революционную програм-
му, в которой выдвигалась как основная 
задача – борьба за диктатуру пролета-
риата.

В Вене «Русский репортер» предла-
гает заглянуть в кафе Central. В конце XIX 
века кафе было местом сбора австрий-
ской интеллектуальной тусовки. Посети-
тели увлекались газетами, пирожными, 
шахматами и, прежде всего, разговора-
ми. Постоянными посетителями кофей-
ни были психиатры Зигмунд Фрейд и 
Альфред Адлер. С 1907 по 1912 год по 
четвергам в кафе проходили собрания 
ученых. Бывали тут и начинающие поли-
тики-эмигранты — Сталин, Тито, Троц-
кий и Ленин.

А мы от себя добавим, что можно 
не ехать далеко, а посетить замеча-
тельный город Псков, в котором до 
сих пор на улице Ленина работает 
музей-квартира Ильича. 

По ленинским местам
Для бывалых туристов Европа – отрезанный ломоть. Все здесь давно 

рассмотрено, съедено, выпито и пройдено. Но не стоит отчаиваться! В 
поисках новизны и свежести журнал «Русский репортер» обратился 
к опыту Владимира Ильича Ленина. Основатель Советского государ-
ства не только жил  на Волге, в Питере, Москве или в сибирской глу-
ши, но  и подолгу жил в Европе – в общей сложности пятнадцать лет.  
Журнал предлагает для туристов маршрут «По ленинским местам» и 
обещает, что он будет не только оригинальным, но  интересным.

РЕЗОНАНС

Почетная 
миссия

Газета «Новгородская правда» 
в предыдущем номере уже сооб-
щала о том, что администрация 
области приняла решение о ре-
ставрации памятников В. И. Ле-
нину в Великом Новгороде. 

Рабочие Мостоотряда приступили 
к ремонту пьедестала монумента, кото-
рый стоит в центре города на площади 
Победы-Софийская

В преддверии празднования 
очередной годовщины Великого Октя-
бря первый секретарь Новгородского 
горкома КПРФ, руководитель фрак-
ции КПРФ в городской Думе велико-
го Новгорода Ольга Ефимова вручила 
рабочим памятные Ленинские медали.

О.А. Ефимова вручает ленинские медали 
строителям-реставраторам памятника 

Ленину в Великом Новгороде

Музей В.И. Ленина в Финляндии – единственный в Евросоюзе

Памятник Ленину в Харькове 
накануне уничтожения
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Расположенные по периметру зала 
стенды содержат текстовые документы 
и фотографии, которые рассказывают 
о социально-экономическом развитии 
области с 1944-го по 2000-й год. Здесь 
можно узнать о руководителях области, 
первых Героях Социалистического Труда, 
которые жили и работали на Новгород-
чине, знаменательных событиях, таких 
как образование области, награждение 
ее орденом В. И. Ленина, празднование 
40-летия Великой Победы, восстанов-
ление и строительство крупных хозяй-
ственных объектов. Документы расска-
зывают о том, что заботило нашу власть 
в те годы, какие принимались меры для 
решения проблем, как жили и чему радо-
вались новгородцы.

На открытие выставки собрались быв- 
шие руководители партийных и совет-
ских органов, сотрудники архива, журна-
листы, ученые-историки, курсанты школы 
милиции.

Один из создателей выставки – заве-
дующий отделом использования доку-
ментов архива Валерий Колотушкин – 
сказал о том, что гораздо проще говорить 
о древности города и намного труднее – 
о современных событиях. Но у архиви-
стов все получилось. Возможно, потому, 
что архивные документы и фотоматериа-
лы они подкрепили живыми воспомина-
ниями современников.

Приказы, отчеты, протоколы, пись-
ма руководителей того времени (а это 
были вчерашние фронтовики и коман-
диры партизанских отрядов) воссозда-
ют атмосферу времени. Еще идет война. 
Новгородцы возвращаются в свой разру-
шенный город, строят землянки, заселя-
ют уцелевшие подвалы. Нужно кормить 
людей, лечить их, не допуская эпидемий, 
а значит, на первое место выходят вопро-
сы организации выпечки хлеба, заготов-
ки рыбы, строительства жилья, больни-
цы, детского сада, школы, важнейшей 
транспортной артерии – дороги Москва– 
Ленинград… И среди этих первооче-
редных вопросов видим настоятель-
ные просьбы увеличить доставку газет, 
бережно отнестись к памятникам истории 
и культуры, не мешкая начать их рестав-
рацию. Поэтому уже в августе 1944 года 
в Новгороде налажен выпуск собственной 
газеты «Новгородская правда», которая 
выходит два раза в неделю тиражом 4 
тысячи экземпляров. В уцелевших здани-
ях кремля организованы курсы по подго-
товке каменщиков и штукатуров-маляров, 
одновременно со строительством жилья 
начата реставрация старинных зданий 
и восстановление памятника «Тысячеле-
тию России».

На смену фронтовым-сороковым 
приходят 50-е годы, которые прошли 
под девизом: догнать и перегнать Амери-
ку по мясу, молоку и маслу! Нашлись 
хозяйственники – любители не столько 
делать, сколько рапортовать. И здесь 
видим из документов, как наши партий-
ные и советские руководители боролись 
с приписками.

60–70 годы – расцвет экономики, 
культуры, образования в области. Один 
за другим вступают в строй новые заводы 
и фабрики, продукция Новгорода экспор-
тируется во многие страны мира. Откры-
ваются училища, техникумы, филиалы 

институтов, каждый год вводятся в строй 
новые здания школ, детских садов, 
больниц и поликлиник. Идет изучение 
культурного слоя Новгорода, появляют-
ся новые музеи. По всей стране гремит 
слава коллективов художественной само-
деятельности Новгорода.

90-е годы – перестройка, привати-
зация предприятий, перепрофилирова-
ние, закрытие заводов, детских садов, 
училищ, поликлиник и больниц, поиски 
инвесторов…

Представленные документы были допол-
нены воспоминаниями современников.

Нина Васильевна Архипова, 
бывший секретарь по идеологии обко-
ма КПСС, много лет курировала вопросы 
образования, здравоохранения, а потом 
и культуры, рассказала, какое боль-
шое внимание в 70–80-е годы уделя-
лось развитию этих отраслей народного 
хозяйства. Новгородские вузы готовили 
учителей, инженеров, конструкторов, 
технологов для потребностей своей обла-
сти. Появлялись новые учебные корпуса, 
студенческие общежития пединститута 
и политеха. Появилось подготовительное 
отделение для подготовки медицинских 
кадров в Первом медицинском институ-
те Ленинграда. Положительно решился 

вопрос с открытием института для подго-
товки агрономов, зоотехников, экономи-
стов сельского хозяйства.

– Большое значение уделялось 
профтехобразованию. За 10 лет постро-
или в области 9 комплексов ПТУ и их 
филиалы в районах. Всего действовало 35 
профессионально-технических училищ. 
Теперь их нет,– сказала Нина Васильев-
на.– Тогда же открыли мелиоративный 
техникум. Ввели педучилище – была 
большая потребность в специалистах 
по дошкольному образованию, в учите-
лях начальной школы – только с 1976 
по 1980 г. в области ввели в строй детских 
садов на 16 тысяч мест! И почти все, чем 
пользуется сегодня наше здравоохра-
нение, было построено и организовано 
в те годы. Недоброжелатели советского 
строя называют те годы «застойными». 
Правы ли они? Судите сами.

Первый секретарь Новгородско-
го обкома КПРФ Валерий Федорович 
Гайдым рассказал на своем примере, 
как в 60–70 годы проходило становле-
ние молодого специалиста, руководи-
теля. Как шло формирование молодого 
человека в трудовом коллективе, какие 
были возможности для профессиональной 
учебы, для роста.

– Был период, когда я, молодой рабо-
чий на заводе, увлекся комсомольской 
работой, спортом и подзапустил учебу 
в институте. Директор завода Валентин 
Николаевич Романов пригласил меня 
к себе и сделал серьезное наставление, 
которое я на всю жизнь запомнил. Трудно 
представить, что сегодня директор заво-
да будет интересоваться успехами рабо-
чего-станочника в институте, – сказал 
Валерий Федорович.

Он рассказал о развитии промышлен-
ности в области в 70-е годы, о гордости 
за свой город, об энтузиазме молодежи.

– 49 стран мира получали в те годы 
продукцию новгородских предприятий,– 
сказал Гайдым. – Жилье строилось. В год 
вводили до 150 тысяч метров жилья 
в городе. И это жилье давали людям 
бесплатно! Закладывали парки, строи-
ли стадионы, загородные детские лаге-
ря и базы отдыха. Глаза горели, душа 
радовалась! Мы строили молодое совет-
ское государство. Мы были удивитель-
ной общностью – советским народом. 
Сегодня все переврали, исказили. Моло-
дежи не дают правдивой информации 
о прошлом.

– Нам можно завидовать – мы жили 
интересно, занимались спортом, самоде-
ятельностью, комсомолом, много читали, 
в свободное время ходили в библиоте-
ку,– вспоминает ветеран высшей школы, 
доцент исторического факультета, канди-
дат педагогических наук Рената Петров-
на Макейкина. – Было служение Роди-
не. Патриотизм шел из истории, из души. 
Мы должны гордиться советской эпохой. 
Мы – дети советской цивилизации.

Рената Петровна назвала престу-
плением желание властей ликвидиро-
вать бюджетные места на историческом 
факультете НовГУ.

Председатель Совета ветеранов Вели-
кого Новгорода Юрий Михайлович 
Левков сказал, что ветеранам больно, 
когда говорят неправду о советской 
эпохе. Взаимопомощь и коллективизм, 
воспитанные в людях тем временем, 
позволяют ветеранам и сегодня пере-
живать трудное время. Есть ветераны 
«Планеты», а объединения давно нет. 
Есть ветераны завода «Волна», а завода 
уже не существует…

Директор Ассоциации товаропро-
изводителей «Новгород» и председа-
тель Общественного совета при УМВД 
России по Новгородской области Федор 
Родионович Кудрин напомнил собрав-
шимся, как руководители работали 
в «застойное» время: «в 7 часов утра 
– уже на новостройке». Как много стро-
или, открывали, создавали и гордились 
сделанным.

Уполномоченный по правам человека 
в Новгородской области Галина Семе-
новна Матвеева, говоря о значении 
выставки архивных документов, заме-
тила, что каждый гражданин должен 
иметь право на правдивую информа-
цию. В нашей истории мы видим то крен 
в одну сторону, то крен в другую. 
Из любого периода надо выносить все 
самое ценное. Мы этого не умеем. Поэто-
му часто ломаем и уничтожаем хорошее, 
как сломали систему образования, здра-
воохранения. Надо ценить наследие.

Собравшиеся на открытие выстав-
ки благодарили сотрудников архива 
за работу, выразили пожелание, чтобы 
и школы, и библиотеки заинтересова-
лись ею, имели возможность ознако-
миться с таким интересным периодом 
нашей истории, научились гордиться 
своей страной и своими земляками.

– А мы были бы рады, если бы новго-
родцы пришли к нам и поделились свои-
ми воспоминаниями о недавнем прошлом 
Новгорода, событиями, очевидцами кото-
рых они были. Нам ценен каждый факт, 
мы собираем историю по крупицам,– 
сказали в ответ сотрудники архива.

Память

мы гордимся советской эпохой,
говорили посетители выставки 
«новгородская область: история в документах»

В Великом Новгороде в здании Государственного архива новейшей истории на улице Десятинной от-
крылась выставка «Новгородская область: история в документах».
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дети войнЫ

До войны наша семья жила в дерев-
не Коростынь, на берегу озера Ильмень. 
Отец был коммунистом, возможно, рабо-
тал в сельсовете – точно сейчас сказать 
не могу. В самый канун войны он сломал 
ногу и на фронт его не призвали, а пору-
чили ему провести эвакуацию сельсовета, 
подготовить к отправке в тыл документы. 
Мама, беременная, с двумя маленькими 
детьми уехать успела. Немцы уже в село 
вошли, а за отцом товарищи лодку присла-
ли. Он пошел к берегу, где его ждали, 
а сосед и выдал его фашистам. Вон, гово-
рит, коммунист пошел к озеру. Убили отца 
и три дня не давали тело убрать. Это было 
летом 1941 года.

А мама ехала в Сибирь. Ехали очень 
долго. Я в дороге и родилась. Поселились 
мы в деревне Каменка Иркутской области. 
Холодно, голодно. У детей ручки, ножки, 
как соломинки, а животы раздутые. Все 

рахитичные были. Мамины сестры – 
партийные работники – в то время жили 
в Ташкенте. Они нам вызов организовали. 
Давка на станциях была жуткая. Меня уж 
было насмерть задавили. Мама страшно 
кричала. Какой-то военный меня из толпы 
вытащил и помог маме в вагон забраться.

Доехали до Ташкента. А там тепло, 
солнце, фрукты. Только это и спасло 
о неминуемой смерти. Братишке уже 11 
лет было. Сосед узбек позвал его в сад 
фрукты собирать. Братишка вечером 
домой целое ведро принес. Мама испу-
галась, думала, что он украл. А узбек 
ее успокоил, сказал: хороший мальчик 
у вас, пусть приходит фрукты собирает. 
Хорошо люди друг к другу относились, 
никто на национальности не смотрел, все 
были советские.

А после войны мы вернулись домой. 
Доехали до Старой Руссы, оттуда пешком 

в Коростынь. Через речки вброд шли – 
мосты все поломаны были. Брат маляри-
ей заболел. Потом умер. Мама от пере-
живаний по отцу да по брату занеможила, 
ноги отнялись. Нам за отца даже пенсию 
не дали – погиб не на фронте. Как выжи-
ли, сама удивляюсь. Я способная была, 
учиться хотела, но из-за мамы не имела 
возможности. Пошла в колхоз дояркой. 
15 лет на ферме проработала. Хоро-
шо работала, уважали меня. Избирали 
областным депутатом. Потом в Новгород 
переехала, замуж за белоруса вышла. 
Больше 30 лет с ним прожили, земля ему 
пухом.

А папину могилку мы нашли. Я ухажи-
ваю за ней. Хотя и слово-то «папа» 
никогда не сказала.

Людмила Ивановна Лозовик
(Кудрявцева)

Родилась я в конце 1933 года и была 
в семье младшенькой. Всех детей у нас 
было – три сестры и два брата. Жили мы 
в деревне Льзень Новгородского района 
на берегу озера Ильмень.

Старшего брата сразу призвали 
на фронт, он был танкистом и погиб под 
Ленинградом. Отца призвали позднее. 
Звали его Федор Ефимович Павлов. Рабо-
тал он председателем колхоза, возглавлял 
и сельсовет. Погиб он в 1944 году в Эстонии, 
под городом Нарва. Потом я съездила к нему 
туда, на могилку…

Через озеро в 40 километрах от нас 
стоит деревня Взвад. Ее фашисты заня-
ли. А на нашей стороне их не было. Зимой 
по льду стали к нам люди оттуда прихо-
дить, якобы за хлебушком. Как оказалось – 
лазутчики. Высмотрели, где у нас военная 
техника у бойцов спрятана. А потом точны-
ми ударами фашисты все склады разбом-
били.

Эвакуировали нас в Старое Рахино 
Крестецкого района. В школу я не ходи-
ла – нечего одеть было. Лежала в тряпках 
на печке, опухла от голода. Потом услышали 
мы от людей, что жителей Поозерья немцы 

в Германию угнали, а у них поля оста-
лись засеяны озимыми. Вот и поехали мы 
в Моисеичи. Нашли домик пустой, грязный, 
запущенный совсем. Стали прибирать – брат 
нашел мину. Понес ее за кусты и бросил. 
Слава Богу, не взорвалась. Много снярядов 
находили. Очищали мы домишки, убирал 
мины, потом рожь убирали. Так и жили. 
А когда война закончилась, жители деревни 
из Германии домой вернулись. В нашем доме 
тоже хозяева объявились. Мама спорить 
не стала, собрала нас, и пошли мы в свою 
Льзень.

Вот тут-то и наступил у нас страшный 
голод! Всю липу съели. Мать листья пере-
малывала, лепешки делала. Осенью и зимой 
мерзли отчаянно – одежды, обуви не было. 
Бывало в школу иду, а ног уже не чувствую. 
Подружка скажет: давай я тебе на ноги 
пописаю, теплей будет. Пописает – стою 
в теплой лужице, вроде тепло на две минут-
ки…

В школе я на удивление хорошо училась. 
К некоторым отцы с фронта вернулись, такие 
дети получше жили. Я помню: за крошечный 
кусочек хлеба одной такой девочке задачки 
решала… А потом стала в колхозе работать. 

Ездила в лес дрова заготовлять. А сама 
маленькая была, слабая. Так тяжело мне 
было! Брат пожалел и позвал меня к себе 
в Бронницу – он там мост охранял. Прода-
ли мы свой домик, перебрались к нему. 
Стала я на молокозаводе работать, назначи-
ли мастером. А потом замуж вышла, пере-
ехала в Новгород. Поселились мы в бара-
ке на улице Шимской. И пошла я работать 
на ЗЛК. Все наладилось. Двух детей родила, 
вырастила.

Муж мой, Михаил Васильевич Пепкин, 
тоже в детстве горя нахлебался. Мать еще 
до войны умерла, а отец с двумя братьями 
на фронте погибли. Бабушка одну сестрен-
ку у себя оставила, а троих сирот в детский 
дом отдала. Это и спасло от смерти. Сирот, 
хоть и скудно, но кормили и одевали. А той 
сестре, что у бабушки осталась, хуже всех 
пришлось. Она на фабрику работать пошла, 
а обуви никакой не было. Тряпкой ноги 
обматывала и зимой в сорокоградусный 
мороз на «Строчку» бегала. От постоянной 
простуды бронхиальную астму получила.

А муж мой в 50-м строительное учили-
ще в Новгороде закончил и до армии 
завод «Волна» строил. А потом всю жизнь 
в Ленспецстрое работал.

Теперь мы с ним в «дети войны» записа-
лись. Хотя ничего мне теперь и не надо.

Екатерина Федоровна Павлова

слово «папа» я так и не сказала

липа была – кормилица

ВСПОМИНАЮт ДЕтИ ВОйНы

требуем 
статуса!

В Великом Новгороде местным 
отделением общероссийской 
общественной организации 
«Дети войны» на улицах горо-
да был проведён сбор подпи-
сей в поддержку законопроекта 
КПРФ о статусе и льготах для 
людей, чьё детство пришлось 
на годы Великой Отечественной 
войны. 

Свыше тысячи подписей собрали 
активисты организации накануне 24 
октября, когда  ожидалось рассмотре-
ние вопроса о детях войны в Госдуме. 
В местных отделениях региональной 
организации проходили собрания, 
готовились письма и телеграммы в 
Госдуму, а также проводится сбор 
подписей в поддержку законопроекта 
КПРФ. 

Стало известно, что рассмотре-
ние вопроса Госдума перенесла на 
ноябрь.

Поздравляем 
с юбилеем!

75 ЛЕт в ноябре 2014 года 
отмечают:

Алферова Галина Александровна
Виноградова Галина Федоровна
Горохова Нина Яковлевна
Горев Евгений Алексеевич
Максимов Евгений Васильевич
Симанова Галина Семеновна
Кузьмин Эдуард Иванович
Максимов Евгений Васильевич
Трубицына Людмила Герасимовна
 Иванова Нина Николаевна

80 ЛЕт в ноябре 2014 года 
отмечают:

Бойцов Михаил Иванович
Бессонова Зинаида Ксенофонтовна
Синицина Антонина Тимофеевна
Новикова Екатерина Васильевна
Мариновская Екатерина Ивановна

Получают ли дети войны 
льготы в 2014 году в России?
Официальная информация Минтруда 

и социальной защиты России гласит, что 
в настоящее время на территории стра-
ны проживает порядка 13 млн человек, 
считающихся детьми войны. Сегодняшние 
пенсионеры с малолетства знакомы с тяго-
тами холода, голода и одиночества. Полу-
чают ли дети войны льготы в 2014 году 
в России? Печально, но на общегосудар-
ственном уровне подобного закона до сих 
пор нет. 10 миллионов человек из 13-ти 
в масштабах РФ пользуются льготами как 
труженики тыла или инвалиды, но остав-
шиеся пожилые люди обделены внимани-
ем и социальной помощью государства. 
Регионы на своем уровне принимают 
локальные нормативные акты, регламен-
тирующие порядок оказания детям войны 
поддержки в своем субъекте Российской 
Федерации.

Поддержка 
региональных властей
В настоящее время 15 областей России 

установили свои областные выплаты детям 
войны, в 2014 году льготы продолжают 

действовать и никто их отменять не соби-
рается. Начиная с 2006 года поддерж-
ка детей войны успешно реализуется 
на территории Украины. Пожилые люди, 
родившиеся в военные годы, там пользу-
ются многочисленными льготами, к числу 
которых относится бесплатный проезд 
любым видом транспорта, скидка 25% 
при оплате услуг ЖКХ и др. В разгромлен-
ной Германии пенсионеры, пережившие 
Великую Отечественную войну в детском 
возрасте, получают пенсию в размере 
50 000 рублей и всяческую социальную 
поддержку со стороны государства.

Наши парламентарии от КПРФ неод-
нократно поднимали вопрос поддерж-
ки и установления льготы детям войны. 
В 2013 г. на рассмотрение Государствен-
ной Думы выносился ряд законопроектов, 
призванных определить статус этих граж-
дан на федеральном уровне. К сожале-
нию, единороссовское большинство Госду-
мы отклонило законопроект, для принятия 
которого не хватило всего 13 голосов.

Некоторые российские регионы 
не стали ждать федерального закона 
и уже официально признали статус «дети 
войны» на территории своей области, 
оказывая указанным лицам социальную 
и материальную помощь. С этого года 
в Иркутской области начал действовать 
закон «О статусе детей Великой Отече-
ственной войны». Программа их поддерж-
ки включает в себя ежемесячную выпла-
ту 400 руб., внеочередное обслуживание 
в государственных учреждениях социаль-
ной направленности, получение медицин-
ской помощи без очереди.

К числу социально ориентированных 
регионов относятся Вологодская, Амур-
ская, Новосибирская, Псковская, Тверская 
и ряд других областей.

Перспективы льгот и выплат детям 
Великой Отечественной войны в РФ

На какие могут рассчитывать 
дети войны выплаты? 
Конкретная сумма зависит от области 

и варьирует от 300 до 550 рублей в месяц. 
Здравомыслящим предложением звучит 
призыв приравнять детей ВОВ к тружени-
кам тыла. В данном случае «дети войны» 
смогут обрести следующие льготы:

• Скидка при оплате коммунальных 
услуг;

• Бесплатные медикаменты 
по назначению врачей;

• Компенсация проезда городским 
и пригородным транспортом.

Кроме того, законодатели внесли 
предложение об установлении следующих 
льгот для детей, переживших Великую 
Отечественную:

• Обслуживание без очереди в госу-
дарственных учреждениях, занимающихся 
социальной поддержкой и обслуживанием 
населения;

• Получение медицинской помощи 
вне основной очереди;

• Денежные ежемесячные выплаты.
Вся перечисленная социальная 

поддержка (в случае долгожданного изме-
нения федерального законодательства) 
будет обладать заявительным характером.

Информация с сайта subsidii.net

дети войны: субсидии и льготы
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Это отрывок из статьи знаменитого кино-
режиссера Андрея Кончаловского – крик 
и мольба человека, который хочет пробу-
дить свою родину от тяжелого сна, пока этот 
сон не стал смертельным.

Смертность в России
• За последние 20 лет в России 

вымерло более 7 млн русских. По этому 
показателю мы опережаем Бразилию 
и Турцию на 50%, а Европу – в несколько 
раз.

• Ежегодно Россия теряет по числен-
ности населения целую область, равную 
Псковской, или крупный город, такой как 
Краснодар.

• По продолжительности жизни 
мужчин Россия занимает примерно 160-е 
место в мире, уступая Бангладеш.

• Россия занимает 1 место в мире 
по абсолютной величине убыли населения.

• По оценкам ООН, население России 
с нынешних 143 миллионов человек к 2025 г. 
сократится до 121–136 миллионов.

Кризис семьи
• У нас от 2 до 5 миллионов беспри-

зорников (после Великой Отечественной 
войны их было 700 тысяч).

В Китае на 1 миллиард 400 000 тысяч 
населения беспризорных только 200 тыс.,– 
т. е. в 100 раз меньше, чем у нас!

Вот что значат дети для китайца! А ведь 
забота о стариках и детях – это залог 
процветающей нации.

• 80% из 370 тысяч детей, находя-
щихся в детских домах, имеют живых роди-
телей.

• Мы занимаем 1-е место в мире 
по числу детей, брошенных родителями.

Все эти цифры свидетельствуют 
об эрозии, распаде семейных ценностей 
у нас в стране…

Преступления против детей
• По данным Следственного комитета 

РФ, за 2010 год 100 тысяч несовершеннолет-
них стали жертвами преступлений,– из них 
1700 детей изнасилованы и убиты (по этим 
цифрам мы опередили даже Южную Афри-
ку). Это значит, что каждый день в России 
убивают 4–5 детей.

• В 2010 году в России было соверше-
но 9500 сексуальных преступлений против 

несовершеннолетних – из них 2600 изнаси-
лований, 3600 ненасильственных половых 
сношений (за 8 лет сексуальная преступ-
ность выросла почти в 20 раз).

Наркомания и алкоголизм
• 30 тысяч россиян ежегодно гибнет 

от наркотической передозировки (населе-
ние небольшого городка).

• В год от водки погибают 70 000 
человек.

В Афганистане во время войны погибло 
наших солдат 14 000!

• По данным Всемирной Организации 
Здравоохранения, на одного гражданина РФ 
в год приходится 15 литров чистого спирта, 
притом, что если потребление чистого алко-
голя на человека больше 8 литров, то возни-
кает угроза выживанию нации.

Коррупция
Размер взяток в России удесятерился, 

ну а суды между собой наших олигархов 
в Лондоне стали посмешищем для мирового 
бизнес-сообщества.

А теперь – знаете ли вы, что:
• За последние 10 лет в Сибири 

исчезло 11.000 деревень и 290 городов.
• Средняя плотность Сибири и Даль-

него Востока – 2 человека на 1 кв. км.
• Средняя плотность Центральной 

части России – 46 чел./кв. км.
• Средняя плотность населения 

Китая – 140 чел./кв. км.
• Средняя плотность населения 

Японии – 338 чел./кв. км.
Для кого мы завоёвывали и развивали 

Сибирь и Курилы?
Для китайцев или японцев, так получа-

ется!
Для страны с таким богатством природ-

ных и водных ресурсов позорно иметь 50% 
населения бедняков.

На меня эти цифры наводят оторопь.
Надеюсь, что и на вас. Я уверен, что 

Путин знает все факты – интересно, что он 
по этому поводу думает?

Как это ни трагично, я думаю, что, 
очевидно это ещё не предел, не самое 
худшее, мы ещё не коснулись дна, и народ 
ещё не дозрел до способности ужаснуться 
себе самому и, наконец, обрести отвагу, 
чтобы спросить, где мы живём?

Мы принюхались к вони в подъездах 
и сортирах! Мы привыкли к тому, что 
убивают вокруг нас. Мы привыкли к тому, 
что люди по российским городам и весям 
буквально сражаются за свою жизнь.

Кремль только и делает вид, что борет-
ся с коррупцией, увольняя десятками гене-
ралов МВД, чиновников среднего звена, 
губернаторов.

Он великодушно заменяет им расстрел 
на заслуженный отдых в Дубае и на Лазур-
ном берегу! Неужели власть всерьёз дума-
ет таким способом покончить с коррупци-
ей? Но, с другой стороны, по всей стране 
вы выбираете в местную власть кандида-
та, у которого на лбу начертано – я вор, 
а потом удивляетесь, что власть коррум-
пирована!

И я думаю, неужели должна выме-
реть половина нации и русские должны 
ужаться до Урала, чтобы народ проснул-
ся (повторяю, народ, а не крохотная 
группа думающих людей!) и потребовал 
от власти не приятных успокаивающих 
новостей и очередных обещаний, а прав-
ды, и прежде всего – признания того, как 
сейчас плохо!

Сегодня Россия приближается к демо-
графической и моральной катастрофе! Этот 
факт связан со многими обстоятельствами. 
Главным из которых является безответ-
ственная экономическая политика 90-х.

Что делать?
Я убеждён: России нужен лидер, кото-

рый имел бы смелость Петра Великого, 
чтобы сказать людям слова, которых они 
давно не слышали.

Я понимаю, что лидер нации, поли-
тик, несёт огромное бремя политической 
ответственности и, как правило, не может 
говорить свободно.

Но сегодня только чёткое и воодушев-
ляющее, пусть безжалостное, но живое, 
искреннее слово может стать поводом для 
национального пробуждения от феодаль-
ной спячки.

Я не знаю, способен ли на такой само-
убийственный поступок Владимир Влади-
мирович Путин. Способен ли он взять 
стальную метлу и провозгласить равенство 
ВСЕХ перед законом? Всех без исключе-
ния. Если способен – ему суждено почёт-
ное место в Пантеоне Российской Истории. 
Если нет… не знаю…

Я русский, скучаю по своей Родине, 
но я её не вижу!

Я хочу гордиться своей Родиной, а мне 
за неё стыдно!

www.szona.org

Печальная статистика российской жизни в пронзительной статье 
Андрея Кончаловского.

росстат: зарплаты 
россиян упали 

впервые за 5 лет
По данным Росстата, заработ-

ная плата большинства наших 
сограждан сократилась в разы 
впервые за пять лет, и, как след-
ствие, в разы сократился спрос 
на многие товары, в том числе 
и продукты питания.

Реальные зарплаты сократились 
на 1% к сентябрю 2013 года. 

Проект бюджета на 2015 г. предпола-
гает приостановку реализации майского 
указа президента по зарплатам бюджет-
ного сектора: они будут индексированы 
на уровень прогнозируемой инфляции 
– на 5,5% (примерно вдвое ниже преж-
него плана), то есть в реальном выраже-
нии их рост будет нулевым

Ожидается дальнейшее «ползучее» 
сокращение доходов, что отразится 
на потребительском поведении, сбере-
жениях и в конечном итоге на уровне 
жизни. 

изобретатели 
больше не нужны

Бюджет Российской академии 
наук на 2015 год составил лишь 
3% от бюджета Федерального 
агентства научных организаций 
(ФАНО России), заявил лауреат 
Нобелевской премии по физике, 
депутат фракции КПРФ в Госду-
ме РФ Жорес Алферов.

«Бюджет ФАНО на 2015 год составил 
94 млрд рублей, а бюджет Российской акаде-
мии наук – 3,5 млрд»,– сказал Ж. И. Алфе-
ров на пресс-конференции, посвященной 
проблемам развития науки и образования 
в России в четверг.

Физик считает, что такое распределе-
ние федерального бюджета доказывает, что 
«РАН как таковой сегодня нет».

«Основная проблема российской науки – 
невостребованность российских научных 
результатов экономикой и обществом»,– 
добавил он.

«яблочко от яблоньки…»
Следственный комитет Рос-

сии проводит обыск в квартире 
Марии Гайдар в рамках уголов-
ного дела о хищении денежных 
средств партии «Союз правых 
сил». 

Напомним, что Мария Гайдар – это 
родная дочь известного либерала, горе-
экономиста, автора «шоковой терапии», 
предавшего коммунистические идеалы 
Егора Гайдара.

По данным следствия, в 2007 году 
Гайдар занимала одну из руководящих 
должностей в компании «Аллект», кото-
рая оказывала СПС рекламные услуги и 
переводила деньги партии на счета фирм-
однодневок. Главой «Аллекта» был Алек-
сей Навальный. 

«По версии следствия, в апреле 
2007 года между политической партией 
«Союз правых сил» («СПС») и компанией 
«Аллект» был заключен договор на оказа-
ние рекламных услуг. В общей сложности 
от политической партии на расчетный счет 
компании «Аллект» по договору поступило 
около 100 миллионов рублей», - рассказа-
ли в СКР.

андрей Кончаловский:
я хочу гордиться родиной, а мне за неё стыдно 

«страна попала под оккупацию бандеровщины»
Г.А. Зюганов прокомментиро-

вал итоги прошедших выборов на 
украине

«Впервые в Европе прошли такие крими-
нальные, с коричневым оттенком, выборы, 
и прародители этих выборов – страны-гаран-
ты, которые помогли сместить Януковича»,– 
сказал Г. А. Зюганов «Интерфаксу».

«Итоги выборов – не воля украинско-
го народа, это современные политические 
технологии, которые замешаны на крови, 
позоре и несчастье людей»,– подчеркнул 
Г. А. Зюганов.

По мнению политика, «Европа выпьет 
чашу этого позора».

«Те, кто на нечестных, недемократиче-
ских и криминальных выборах пролез в Раду, 
это в основном партии коричневого оттенка. 
Сам факт, что Дмитрий Ярош пролез в Раду, 
свидетельствует о психозе, который суще-
ствует ныне на Украине»,– сказал лидер 
КПРФ.

«Это печально, трагично, но история 
уже вынесла всем приговор. Вынесла в 45-м 
году, вынесет и теперь, а то, что это проис-
ходит в год 70-летия освобождения Украины 
от фашизма, вдвойне усиливает парадокс 
от того, что страна попала под оккупацию 
бандеровщины». Преданные своему хозяину ПСины ... но только пока ещё ему есть чем их кормить


